

PATRIA

ORGANO OFICIAL DE LA DELEGACION DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

PERIODICO FUNDADO POR JOSE MARTI

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y LOS SABADOS

Entered as Second Class Matter at the New York, N. Y. Post Office, March 15th 1892.

REDACCION de PATRIA"

DIRECTOR: ENRIQUE JOSE VARONA.
REDACTORES:
TOMAS ESTRADA PALMA—BENJAMIN J. GUERRA
MANUEL SANGUINY
GONZALO DE QUESADA—SOTERO FIGUEROA
MANUEL DE LA CRUZ.

Año V.

Nueva York, 29 de ENERO de 1896.

Núm. 217

Dirjase la correspondencia de "Patria" a E. J. VARONA 81 NEW ST., New York City.

SUSCRICION EN LOS ESTADOS UNIDOS
Un año, pago adelantado. \$6.00
Un semestre, id. id. 3.00
Un trimestre, id. id. 1.60
EN EL EXTERIOR
Un año, pago adelantado. \$7.00
Un semestre, id. id. 3.75
Un trimestre, id. id. 2.25
NUMERO SUELTO. 10 cts.

BASES

del Partido Revolucionario Cubano,
propuestas por encargo de la emigración de
Cayo Hueso y aprobadas por las demás
emigraciones.

Artículo 1. El Partido Revolucionario Cubano se constituye para lograr, con los esfuerzos reunidos de todos los hombres de buena voluntad, la independencia absoluta de la Isla de Cuba, y fomentar y auxiliar la de Puerto Rico.

Art. 2. El Partido Revolucionario Cubano no tiene por objeto precipitar inconsideradamente la guerra en Cuba, ni lanzar á toda costa al país á un movimiento mal dispuesto y discordante, sino ordenar, de acuerdo con cuantos elementos vivos y honrados se le unan, una guerra generosa y breve encaminada á asegurar en la paz y el trabajo la felicidad de los habitantes de la Isla.

Art. 3. El Partido Revolucionario Cubano reunirá los elementos de revolución hoy existentes y allegará, sin compromisos inmorales con pueblo ú hombre alguno, cuantos elementos nuevos pueda, á fin de fundar en Cuba por una guerra de espíritu y método republicanos, una Nación capaz de asegurar la dicha durable de sus hijos y de cumplir, en la vida histórica del continente, los deberes difíciles que su situación geográfica le señala.

Art. 4. El Partido Revolucionario Cubano no se propone perpetuar en la República Cubana, con formas nuevas ó con alteraciones más aparentes que esenciales, el espíritu autoritario y la composición burocrática de la colonia, sino fundar en el ejercicio franco y cordial de las capacidades legítimas del hombre, un pueblo nuevo y de sincera democracia, capaz de vencer, por el orden del trabajo real y el equilibrio de las fuerzas sociales, los peligros de la libertad repentina en una sociedad compuesta para la esclavitud.

Art. 5. El Partido Revolucionario Cubano no tiene por objeto llevar á Cuba una agrupación victoriosa que considere la Isla como su presa y dominio, sino preparar, con cuantos medios eficaces le permita la libertad del extranjero, la guerra que se ha de hacer para el progreso y bien de todos los cubanos, y entregar á todo el país la patria libre.

Art. 6. El Partido Revolucionario Cubano se establece para fundar la patria una, cordial y sagaz, que desde sus trabajos de preparación, y en cada uno de ellos, vaya disponiéndose para salvarse de los peligros internos y externos que la amenazan, y sustituir al desorden económico en que agoniza, un sistema de Hacienda pública que abra el país inmediatamente á la actividad diversa de sus habitantes.

Art. 7. El Partido Revolucionario Cubano cuidará de no atraerse, con hecho ó declaración alguna indiscreta durante su propaganda, la malevolencia ó suspicacia de los pueblos con quienes la prudencia ó el afecto aconseja ó impone el mantenimiento de relaciones cordiales.

Art. 8. El Partido Revolucionario Cubano tiene por propósitos concretos los siguientes:

I. Unir en un esfuerzo común y común la acción de todos los cubanos residentes en el extranjero.

II. Fomentar relaciones sinceras entre los factores históricos y políticos de dentro y fuera de la Isla que puedan contribuir al triunfo rápido de la guerra y á la mayor fuerza y eficacia de las instituciones que después de ella se funden, y deben ir en germen en ella.

III. Propagar en Cuba el conocimiento del espíritu y los métodos de la revolución, y congregar á los habitantes de la Isla en un ánimo favorable á su victoria, por medios que no pongan innecesariamente en riesgo las vidas cubanas.

IV. Allegar fondos de acción para la realización de su programa, á la vez que abrir recursos continuos y numerosos para la guerra.

V. Establecer discretamente con los pueblos amigos relaciones que tiendan á acelerar, con la menor sangre y sacrificios posibles, el éxito de la guerra y la nueva República indispensable al equilibrio americano.

Art. 9. El Partido Revolucionario Cubano se regirá conforme á los Estatutos secretos que acuerden las organizaciones que lo fundan.

DIRECTORIO

DEL
Partido Revolucionario Cubano.

DELEGADO Tomás Estrada Palma
TESORERO Benjamín Guerra
SECRETARIO de la Delegación. Gonzalo de Quesada.

CUERPOS DE CONSEJO.

De Cayo Hueso—Presidente J. D. Poyo.
Secretario, Ramón Rivera
De Tampa—Presidente, Ramón Rivero y Rivero.
Secretario, Julio César Orta.
De West Tampa (Cuba-City)—Presidente, Cecilio Henriquez.
Secretario, Gualterio García.
De Nueva York—Presidente, Juan Fraga.
Secretario, Antonio Camero.
De Filadelfia—Presidente, Dr. Juan Guiteras.
Secretario, Gonzalo Borrego.
De Martí City, Ocala, Guillermo Sorondo.
Secretario, Martín Rodríguez.
De Jamaica—Presidente, J. M. Rondón.
Secretario, Manuel Estrada.
De Veracruz—Presidente, José Miguel Macías.
Secretario, Ignacio Zarragoitia.

DIRECCIONES:

Tomás Estrada Palma. 66 Broadway.
Benjamín J. Guerra 192 Water Street.
Juan Fraga. 839 Fulton Street, Brooklyn.
Cecilio Henriquez West, Tampa.
J. D. Poyo Key West, Fla.
Doctor Juan Guiteras Filadelfia.
Guillermo Sorondo Martí City, Ocala.
J. M. Rondón Kingston, Ja.

Comunicaciones Oficiales.

REPUBLICA DE CUBA.

CONSEJO DE GOBIERNO.

SECRETARÍA.

A petición del C. Secretario de Relaciones Exteriores.

Certifico: Que á folios seis y siete del diario de sesiones de este Gobierno, constan los acuerdos siguientes que entre otros, se tomaron el día veinte del que cursa:

Conceder cuatro meses de plazo á los jefes y oficiales de la Revolución pasada que se hallen en el extranjero, para que se pongan á las inmediatas órdenes de nuestros delegados y así reconocerles sus derechos adquiridos.

Debiendo hacer constar que lo anterior es copia extractada de los acuerdos á que se aluden, y cuya matriz se halla archivada en esta secretaría á mi cargo.

Patria y Libertad.—Caimito, 21 de septiembre de 1895.

El Secretario del Gobierno,

JOSÉ CLEMENTE VIVANCO.

Publíquese en PATRIA. Nueva York, 2 de noviembre de 1895.

El Delegado,

TOMÁS ESTRADA PALMA.

LUZ QUE OFUSCA

III

ORIGENES DE LA REVOLUCION

Habiendo desfigurado la historia de Cuba tan á su sabor, como hemos visto en el precedente artículo, pasa el imparcial *Americano* á dar una idea de los orígenes de la revolución actual.

Estos no pueden ser más sencillos. Un entusiasta, un fanático, orador y poeta, José Martí, concibió el designio de conquistar á Cuba. Algunos millares de cubanos emigrados se dejaron convencer por sus vehementes predicaciones, y lo secundaron en la empresa. No ha habido más.

Presentada así esta aseveración estupefanda, se pone de relieve su absurdidad. Y, sin embargo, eso y no otra cosa es lo que afirma imperturbablemente el autor del folleto, para explicar la rebelión formidable que tiene ya casi derribado el imperio español en Cuba.

No habrá hombre que se haya detenido á considerar el complejo de las causas que determinan los movimientos sociales, á quien no salte á la vista lo deleznable de esa pueril explicación. Nació creará, por ejemplo, que Sicilia se levantó en masa contra los Borbones, porque Garibaldi y sus mil bravos compañeros realizaron la invasión que les ha dado tanta gloria. Sin la tiranía del gobierno de Nápoles, la expedición de Garibaldi habría fracasado miserablemente.

Pero, sin ir tan hondo, los hechos comprobados, palpables, destruyen por sí mismos ese peregrino aserto. Martí desembarcó en Cuba con el general Gómez y cuatro compañeros más. Antonio Maceo invadió á Baracoa con veinte hombres. Su audacia habría sido demencia pura y simple, si no hubieran sabido que los aguardaba un pueblo entero, dispuesto á seguirlos á la victoria ó á la muerte. La historia no presenta ejemplo igual. El valor de esos hombres no tiene paralelo. Pero su acción

política habría sido inexplicable, sin un hecho capital, que olvida por completo el *Americano* desapasionado. El pueblo de Cuba oprimido, vejado, burlado, arruinado y desesperado estaba resuelto á intentar un supremo esfuerzo, por derrocar el poder que lo comprimió; y sólo anhelaba jefes que le marcaran el camino. Por su parte, la administración corrompida y codiciosa del gobierno español había socavado los cimientos sociales, negando sistemáticamente la justicia al cubano y haciendo de la grangería norte de gobierno.

Los hombres que corrieron primero por centenares, y luego por millares á engrosar el pequeño núcleo de los jefes patriotas no fueron emigrados, sino habitantes de Cuba. Los que los han estado proveyendo desde las poblaciones, con riesgo de su vida, no han sido emigrados, sino habitantes de Cuba. Los que los han recibido con aclamaciones; donde quiera que han llegado con sus huéspedes, no han sido emigrados, sino habitantes de Cuba.

Los emigrados han sido fieles á sus compromisos, y han hecho grandes esfuerzos por enviar á los patriotas recursos de guerra, y por favorecer su causa en el exterior; pero, merced á los obstáculos que les han puesto las leyes de los países en que residen, solo en número relativamente corto han ido al campo de la lucha. Y no se olvide que no pocos de estos emigrados han abandonado la Isla, después de iniciada la guerra, y con el propósito de ir á las filas cubanas, creyendo, por estar en la región occidental, que era más fácil llegar á ellas trasladándose primero á los países vecinos.

El pueblo americano tiene demasiado alta idea de los sentimientos patrióticos, para que haya podido nunca exigir á los ciudadanos naturalizados que miren con indiferencia los males de su tierra nativa. Bien sabido es, de los que siguen con atención los desenvolvimientos de la política moderna, el papel importante que han desempeñado en la historia de su patria los irlandeses nacionalizados en los Estados Unidos. Aquí han mantenido poderosas organizaciones, y de aquí han enviado cuantiosos recursos para auxiliar á los patriotas que combatían, con las armas de la paz y también con las de la guerra, en el solar europeo.

Solamente contra los cubanos, que, sin olvidar sus deberes hacia el país hospitalario en que hallaron hogar, han querido auxiliar á sus compatriotas que pelean por la independencia, solo contra ellos se ha levantado una voz que pretende ser americana. Pero en esta tierra de libertad y de respeto al ejercicio de la plena actividad del hombre, no ha de prosperar el mal designio que la ha inspirado. Lejos de eso, los americanos no podrán menos de mirar con simpatía á los hombres que, en medio de la abundancia, y en el pleno uso de los derechos que dignifican al individuo, tienen fija la vista en sus hermanos desposeídos de estas prerrogativas, y se imponen sacrificios por ayudarlos en su árdua obra de redención.

"Si se quiere vencer las insurrecciones en Cuba por la fuerza, no basta un ejército de 100,000 hombres."

GEN. MARTINEZ CAMPOS.

9 de marzo de 1880.

A MEDIA MENTIRA

SEGUN el *Diario de la Marina*, el general Campos dijo, al entregar el mando de Cuba Española:

"¿Qué más quiere la opinión? Yo he fusilado á tres cabecillas, y he condenado á cadena perpétua á los demás prisioneros."

O el general Campos es flaco de memoria ó se ha puesto al régimen de media mentira, buscando transacciones con su conciencia.

No son TRES, sino SEIS los jefes cubanos PRISIONEROS, que han sido fusilados por su orden en las ciudades de Cuba. Sus nombres están escritos con caracteres de sangre en la memoria fiel de los cubanos. Son:

MUJICA,
ROVIRA,
AMÉZAGA,
RODRIGUEZ,
GIL GONZALEZ,
ACEBO.

A los prisioneros de guerra no se fusila en los países civilizados; á los prisioneros de guerra no se les carga de cadenas, ni se les condena á penas infamantes en ningún país civilizado.

"Si hemos perdido definitivamente el amor de ese pueblo (el de Cuba), no podremos reconquistarlo por la fuerza."

EMILIO CASTELAR (1873.)

HABLA PI Y MARGALL

En el periódico madrileño *El Nuevo Régimen*, del 28 de diciembre pasado, leemos el siguiente artículo del señor Pi y Margall, que contrasta con los que generalmente dedica la prensa española á la cuestión de Cuba. Ese distinguido hombre público demuestra una altura de miras, que no es común en los políticos de su país.

ABERRACIONES.—¿Cuán cierto es que venías la paz en el ojo ajeno y no la viga en el nuestro! No hallamos palabras bastante duras con que condenar el vandalismo de los insurrectos de Cuba, y olvidamos el que nosotros ejercimos contra nuestros dominadores.

¡Si se pondera entre nosotros á los Reyes Católicos! Si ponderamos á aquel rey Fernando que la Iglesia puso en el catálogo de los santos! Junto á esos Reyes, ¿qué son Gómez ni Maceo? Después de la toma de Alhama, dice Antonio de Nebrija, pasó el Rey Católico á devastar el campo de Granada. Allá, no sólo lo que encontró en su camino, sino también todo lo que á diestra y siniestra banda había cuatro millas adentro: arrasó aldeas, villas, cascos de campos, caballerizas, atalayas, torres, anillos de chozas que en los malos tiempos servían de albergue á gañanes y pastores. Pasó de Alhama á Alhendil, círculo de vides, de olivos y de toda clase de árboles, y donde no los había, sembrado de todo género de cereales y legumbres: lo arrasó y destruyó todo, ya por la hoz ya por el fuego. No hablémos de sus actos de barbarie en muchos pueblos, sobre todo en Málaga, donde condenó á la esclavitud á cuantos moros la poblaban.

Pues ¿y Fernando III? Nos lo dice el arzobispo de Toledo que le acompañaba: empezó todas sus campañas contra los árabes de Andalucía talando todo; y talando todo regresó siempre á las fronteras de Castilla. A la entrada, como á la salida, llevaba consigo la desolación y la muerte. Fue inhumano y cruel como ninguno, y se fingió magnánimo permitiendo que abandonaran la ciudad de Sevilla los trescientos mil moros que en aquel tiempo la habitaban. Treinta días después entró con gran pompa y aparato, sin que se le arresaran en lágrimas los ojos en aquella ciudad, antes tan llena de animación y vida, y entonces silenciosa y desierta.

¿De qué os quejáis ahora vosotros los que de con-

tinuo ensalzáis aquellos reyes y aun os ponéis ante ellos de rodillas? Si grandes fueron porque con sus devastaciones consiguieron la independencia de España, por grandes habéis de tener á los que por las mismas devastaciones buscan la de su patria. O todos héroes ó todos foragidos; esto exigen que digamos la razón y la justicia.

Nosotros, fieles á nuestros principios, empezamos por condenar toda conquista, y por reconocer en todo pueblo conquistado el eterno derecho de arrojar de su territorio á los conquistadores. Ejercimos ese derecho nosotros contra todas las gentes que nos dominaron, y gracias á tan invencible tenacidad, aún hoy, decaídos como estamos, infundimos respeto á las demás naciones. ¿Por qué hemos de extrañar que ahora se lo ejerza contra nosotros, apelando á los medios á que nosotros recurrimos! Respetémoslos respetándolos.

Hay, y si no lo hay lo hubo, un vínculo por donde mantener unida la colonia á la metrópoli, sin que la colonia dejara de tener las ventajas de la independencia: ¿por qué no se lo empleó ya? ¿por qué no se ha de intentar emplearlo? Empleándolo no empañaríamos ni nuestro honor ni el de los colonos.

"En el océano de nuestras pasiones, en la tormenta de nuestros egoísmos, solo hay una tabla de salvación: el general Martínez Campos."

JOSÉ SILVERIO JORRÍN

CORRESPONDENCIAS

Sancti Spiritus, Enero 2 de 1896.

Señor director de PATRIA.

¡Se van! ¡se van! Según parece, pronto mudarán el catre. El león español, acompañado de sus treinta y dos generales, volverá á su tierra desmelenado, sin uñas, rugiendo de dolor y de rabia porque la presa se le ha escapado, al cabo de cuatro siglos, acostumbrado como estaba á vivir de la sangre de su víctima. Dios quiera que no vuelvan nunca: ¡tan buenos recuerdos dejan!

Esto es un hecho, señor director, estamos á las puertas de Cuba libre; esto se ve, se palpa, lo dice á voces el pueblo que no puede ocultar su alborozo; está en la conciencia de todos, aún de los mismos españoles que no pueden cerrar los ojos á la evidencia.

Nos estamos quedando sin tropas. El general Martínez Campos las necesita todas allá por la Habana, y poco á poco vamos á quedarnos solos, como quien dice abandonados á nuestro destino que no es otro sino ser independientes.

De la guerra muy pocas noticias: ya no hay soldados en el monte, y, por tanto, las fuerzas cubanas no tienen con quién pelear. Así, pues, se distraen entrando de noche en los suburbios de esta ciudad ó pasean de día por el acueducto ó el cementerio.

Sin ir muy lejos, ayer por la tarde enterraban al capellán del batallón España, y los patriotas quisieron presenciar, mejor dicho, asistir al entierro y asistieron en efecto, dándoles un susto, pero mayúsculo, á unos guardias civiles que iban de batidores, y al piquete que fué á hacer los honores de ordenanza. Al oír los tiros, batidores y piquete se retiraron á un fortín á la salida de la población, y tan precipitada fué la retirada que los mambises tuvieron que enterrar el muerto.

En el potrero el Cedro fué ahorcado Luis Bermúdez, juez municipal del Jibaro y espía de los españoles. Este desgraciado era de la gavilla del Judas don Marcos García, y uno de sus protegidos.

A pesar de las órdenes terminantes, algunos se empeñan en traer forrage y viveres á la población; con tal motivo, el martes último, en San Isidro, antiguo ingenio distante un kilómetro de ésta, tuvieron los patriotas que destruir tres carretas ocupadas en el prohibido tráfico y amonestar á los conductores que hoy dicen que ni por triple jornal vuelven.

Una persona de esta ciudad está recopilando datos para la biografía del Judas Marcos García. He visto parte de dicha biografía que comienza cuando aquél cuidaba y tusaba gallos en el callejón del Pan, y concluye en esta fecha, siendo alcalde y espía primero y principal del gobierno español. Hay todavía muchas páginas en blanco, pero éstas las han de llenar los generales Castillo y Serafín Sánchez con los proezas de cobardía de las que en la pasada guerra dió tantas muestras el Judas espiritano.

He tenido el gusto de contribuir á esta biografía con el siguiente detalle:

Allá por Mayo ó Junio del año pasado, el teniente coronel don Justo Sánchez, que todavía no se había incorporado á las fuerzas patriotas, fué llamado por Judas para darle la comisión de

conquistar al doctor Zayas, para que se presentase, por supuesto figúrese usted cuál sería la respuesta de patriota tan digno como el señor Sánchez.

Sin más, señor director, hasta á otra,
YO Y OTRO.

Key West Enero 21 de 1896.

Sr. Director del periódico PATRIA:

Estimado compatriota: Después de la primera semana de Enero, época en que casi todas las manufacturas de tabacos paralizan sus labores, para proceder al balance anual, se han reanudado las faenas y los torcedores cubanos, alegres y satisfechos, vuelven á los talleres, donde ganan el pan de la vida y la cantidad que destinan para terminar la dominación española en la patria amada. ¡Cuánta decisión y civismo por parte de estos trabajadores! pero, cuánto galardón para ellos que, á la voz del gran Martí, inician una revolución enérgica y pujante, y contribuyen con el escaso numerario que debían destinar á la alimentación de sus hijos, á resolver lo que parecía un problema complejo y utópico, la independencia de Cuba. Sin pretender lastimar á otras profesiones ó colectividades, entiendo que, políticamente hablando, es sumamente honorífico poder decir: yo soy tabaquero cubano. Pero, hagamos punto, y vamos á otra cosa.

La ola revolucionaria empuja con impetu soberbio. En el interregno de quince días á la fecha han sido invadidas por millares de familias cubanas, procedentes de la capital de Cuba, las ciudades de Key West y Tampa; aparte otro considerable número que ha salido via Nueva York, México y América del Sur; y á su vez, los habitantes de los campos, tanto de esta provincia como de Vuelta Abajo, se dirigen á pié por caminos, senderos y vericuetos para buscar refugio en la Habana. Y es que el machete libertador se ha hecho más temible para las tropas españolas que el cólera morbo asiático para los ingleses. Pero, no deseo extenderme en este género de consideraciones, que todo el mundo tiene olvidadas, y paso á demostrarle la cordura, buen juicio y recto criterio del pueblo cubano residente en esta localidad.

En casi todos los cafés de West Tampa, existe un lector público que dá lectura gratis á los parroquianos, de la prensa cubana y neoyorquina; y en dichos establecimientos se reúnen centenares de cubanos con deseo vehemente de saber noticias de la guerra; pues, bien, cuando en el café del señor Parlá, el lector tradujo el último párrafo de la conversación del general Campos, hablando con los corresponsales de la prensa extranjera, donde dice: "no quiero revivir tristes escenas de la guerra anterior; tales como el fusilamiento de los estudiantes," hubo un gran aplauso para el general en desgracia, y todos se olvidaron del enemigo político ante el soldado valiente, honrado y humano. Varias voces decían: "he ahí uno de los pocos españoles que puede hombrarse con el señor Capdevilla." El que sepa leer entre líneas verá cuantas recriminaciones encierran esas palabras; es decir, arguye el general Campos: renuncio á toda relación con el gobierno antes que asesinar débiles mujeres y ciudadanos pacíficos. Vosotros que tenéis el uniforme de voluntario manchado con la sangre de los estudiantes, y que en vuestra impotencia para combatir al enemigo en los campos de batalla, buscáis en las ciudades gente inerte é idelencia que atropellar, no podéis compartir conmigo los azares de la guerra, y menos imponerme leyes. Os dejo por crueles y cobardes.

Pero, vea usted, señor Director: este pueblo que tiene palabras de simpatía para ese general español al leerle la manifestación del señor Galvez, en nombre del Partido Autonomista á dicho general, se revuelve airado y exclama: Tanto el señor Galvez como el partido que representa se vieron amilanados y mohinos siempre que se tratara de reivindicar los derechos del pueblo cubano, y la única vez que, por medio de su presidente, se muestra esta corporación viril y enérgica, es porque entiende que "Martínez Campos era el único hombre que podía sostener la honra de la bandera española en Cuba, y el único que podría proporcionar la paz SOSTENIENDO EL HONOR DE ESPAÑA, y evitando la total destrucción de propiedades de la Isla." ¡Desdichados!

A. GONZALEZ ACOSTA.

"No se aparta un pueblo de la participación en la vida pública, sin que la busque por todos los caminos, hasta por el camino de las tempestades."

EMILIO CASTELAR.

A LAS MUJERES DE CUBA

POR VICTOR HUGO

(De *La Renaissance*, de París).

Europa, sobre la que se cernían terribles acontecimientos, empezaba á perder de vista las cosas lejanas. Apenas se sabía, aque de el Atlántico, que Cuba estuviese en plena insurrección. Los gobernantes españoles reprimían este alzamiento con salvaje brutalidad. Distritos enteros fueron ejecutados militarmente. Las mujeres huían. Muchas se refugiaron en New York. A principios de 1870 una petición de mujeres de Cuba fué mandada desde New York á Victor Hugo, rogándole interviniese. A esta solicitud nuestro poeta contestó con la siguiente carta:

"¡Mujeres de Cuba: Escucho vuestro lamento. Oh, desesperadas, os dirigís á mí. Fugitivas, mártires, viudas, huérfanas, pedís socorro á un vencido. Proscritas, os volveis hacia un proscrito; las que ya no tienen hogares llaman en su auxilio al que ya no tiene patria. En verdad, estamos bien agobiados, ¡no tenéis sino vuestra voz, y yo no tengo sino la mía! Vuestra voz gime, la mía advierte. Estos dos soplos,—en vosotras el sollozo, en mí el consejo,—he aquí todo lo que nos queda. ¿Qué somos nosotros? ¡La debilidad? No, somos la fuerza! Pues vosotras sois el derecho, y yo soy la conciencia.

La conciencia es la columna vertebral del alma; mientras la conciencia esté recta, el alma se mantiene erguida; no tengo en mí sino esta fuerza, pero ella basta. Y hacéis bien en dirigiros á mí.

Hablaré por Cuba, como he hablado por Creta.

Ninguna nación tiene derecho de apretar su garra sobre otra. No lo tiene más España sobre Cuba que Inglaterra sobre Gibraltar. Un pueblo no es más dueño de otro pueblo, que un hombre de otro hombre. El crimen es más odioso aún, contra una nación que contar un individuo; esto es todo. Agrandar la forma de la esclavitud es acrecentar la indignidad. Un pueblo tirano de otro pueblo, una raza sustrayendo la vida á otra raza, es la succión monstruosa del pulpo, y esta espantable superposición es uno de los hechos terribles del siglo diez y nueve. Véase en nuestros días á Rusia sobre Polonia, á Inglaterra sobre Irlanda, á Austria sobre Hungría, á Turquía sobre Herzegovina y Creta; á España sobre Cuba. Por todas partes venas abiertas y vampiros sobre cadáveres.

Cadáveres, no! Borro la palabra. Lo he dicho ya: las naciones sangran, pero no mueren. Cuba tiene toda su vida, y Polonia toda su alma.

España es una noble y admirable nación, y yo la amo; pero no puedo amarla más que á Francia. ¡Pues bien! Si Francia retuviese aún á Haití, de igual modo que digo á España: ¡Suelta á Cuba! yo diría á Francia: ¡Suelta á Haití!

Y hablándola así, probaría á mi patria mi veneración. El respeto se compone de consejos justos. Decir la verdad, es amar.

Mujeres de Cuba, que me decís tan elocuentemente tantas angustias y tantos sufrimientos, me postro ante vosotras y beso vuestros piés ensangrentados. No lo dudeis, vuestra perseverante patria verá coronados sus esfuerzos; tanta sangre no se habrá derramado en vano, y la magnífica Cuba se erguirá un día libre y soberana entre sus augustas hermanas, las Repúblicas de América. Cuanto á mí, ay que me pedís mi pensamiento, os envío mi convicción. A estas horas en que Europa está cubierta de crímenes, en esta obscuridad en que se vislumbran sobre las cúspides unos como fantasmas, que son iniquidades coronadas bajo el cúmulo horrible de acontecimientos desalentadores, alzo la cabeza y espero. Siempre he tenido por religión la contemplación de la esperanza. Poseer por intuición el porvenir, esto basta al vencido. Mirar hoy lo que el mundo verá mañana, es un regocijo. A un instante señalado, sea cual fuere la negrura del momento presente, la justicia, la verdad y la libertad, surgirán y harán su aparición espléndida sobre el horizonte. Doy gracias á Dios por concederme desde ahora la certeza, la dicha que queda al proscrito en las tinieblas, cual es ver un despertar de aurora en el fondo de su alma.

VICTOR HUGO.

EL TRIUNFO DE CUBA

INGRATITUD ESPAÑOLA

EL cable ha anunciado ya al mundo la dimisión del general Campos, y sobre todo las importantes declaraciones que sobre los españoles de Cuba, su ignorancia, sus ambiciones y su ineptitud ha hecho.

Y tal suceso que tratándose de otro personaje sería de ninguna ó escasa importancia, reviste, al tratarse del general Campos, suma é indiscutible trascendencia.

Trascendencia, en los dos aspectos que reviste dicho acontecimiento. Porque indica el primero la pujanza de la revolución cubana, la seguridad de su triunfo que hace exclamar al caudillo español "que el dominio de España ha terminado en América," y enseña el segundo la constitución de ese pueblo degenerado que pretendiendo gobernar colonias, les dá en vez de ejemplos morales, palpables muestras de su egoísmo y de su ingratitud.

El general Campos significa, y es en la nación española, la más alta y prestigiosa representación por sus méritos y por sus acciones; tiene, pues, derecho á esperar justicia y respeto de sus conciudadanos.

Sin embargo, ha bastado que su voluntad de hombre honrado se resistiera "á fusilar estudiantes inocentes," ha sido suficiente que "turbas de bodegueros incultos" lo hayan estimado peligroso y hasta traidor á su patria, para que de una manera violenta, sin paliativos de ningún género, con olvido de su significación y prominencia se le haya separado de un destino que procuró—lástima que no lo consiguiera—culto y humanitariamente servir. Y nación como la española, que en un momento derroca los ídolos que tan alto levantó, es una nación ingrata y degradada, incapaz é indigna de ventura y de progreso.

El general Campos debe en estos instantes supremos de su vida, pensar con honda melancolía en la maldad de los hombres, y si es lógico, si realmente cree que los españoles de Cuba son la escoria de mercachifles afortunados, con instintos de hiena, que demandan á un Weyler ó un Polavieja, sanguinarios y crueles, y le reprochan á él su generosidad y su prudencia, debe pensar que los cubanos tenemos razón, que peleamos por una causa noble y grande, y debe desear que triunfemos, si es verdad que la justicia es la aspiración última de los hombres.

Nosotros sentimos ante el general Campos la compasión que inspira todo dolor hondo é inmerecidamente sentido; pero no experimentamos sorpresa por su infortunio. ¿Qué otra cosa se podía esperar de España?

Un día—de luctuosa memoria para nuestra alma cubana—realizóse en nuestra patria uno de los hechos más abominables de la historia contemporánea. Al amparo de la bandera española, y en nombre de España, se asesinaron á ocho niños inocentes por el solo delito de ser cubanos. Hubo entonces un hombre que, en nombre de la Justicia y el Honor, se levantó para fulminar contra los criminales los rayos de su honradez indignada, y para defender á su patria de aquella mancha imborrable de su historia. ¿Cuál fué el premio que España dió al valiente y digno capitán Capdevilla? Ninguno; lo ha perseguido, calumniado, y no conserva para su acción el recuerdo que los pueblos grandes sienten por sus héroes y benefactores.

Hoy, fiel á su eterna conducta, pone los laureles de Sagunto en las manos mal olientes de expendedores de bacalao y tocincta. ¡Es su destino!

Los cubanos pueden sumar á las victorias de la Caoba y Coliseo, la dimisión y las palabras del general Martínez Campos.

ENRIQUE VILLUENDAS.

CARTA DE NUEVA ORLEANS

TAMBIEN EN NUEVA ORLEANS.

Gracias á la infatigable actividad de nuestro compatriota y amigo el señor J. Nelson Polhamus, tuvimos el gusto de asistir al lindo concierto que á favor de las viudas y huérfanos cubanos, organizó dicho joven en la noche del lunes 20 del corriente, en el hermosísimo salón de *Odd Fellows*.

Desgraciadamente una lluvia pertinaz, que desde la mañana comenzó á caer, y que duró todo el día y parte de la noche, no permitió que la asistencia fuese tan numerosa como se esperaba. Eso no obstante, y llenos de entusiasmo artistas y expectadores, el hermoso-

Hall estaba ocupado en más de sus dos terceras partes por una escogida concurrencia, ávida de contribuir con su óbolo al auxilio de tan piadoso objeto los unos, como ansiosos de saborear las dulces melodías de los selectos ejecutantes los otros.

Patrocinado el concierto por un grupo de las más respetables señoras de la ciudad, figurando en él un conjunto de voces de las más admiradas, y añadiéndose á esto la gran simpatía que por nuestra causa siente el país en general, eran estos motivos muy poderosos para que la fiesta fuese acogida con el mayor gusto.

Decorado el gran salón con las banderas americanas y cubanas como único y principal adorno, lleno de luces y animado por las graciosas lousianesas y cubanas que en su mayor número se habían dado cita para el acto, presentaba aquel un lindísimo aspecto en su conjunto.

Al toque de las ocho fué conducida al piano, la graciosa joven Miss Grace A. Kellogg, que inauguró la fiesta con un hermosísimo tro de Rubenstein, que el público acogió con vivos aplausos.

Presentóse en seguida el joven Mr. J. A. Billaud, cuya voz de barítono agradó sobremanera en su *Hymn to the Night* de Gounod.

Una bellísima voz de soprano, y una muy más bellísima presencia fué la que precedió á este joven en la persona de Mrs. Alice Fuchs-Flautte, al entonar el aria de *Sigurd*, una de las mejores composiciones de Reyer.

La *Berceuse* de Alard, solo de violín, tocado con perfección y maestría por Mr. Henry Wehrmann, y acompañado al piano por su graciosa hermana, niña de doce años apenas, arrebató á los aficionados y conocedores del mérito de sus ejecutantes.

Cerró la primera parte del interesante Programa, la elegante figura de Miss. Florence Huberwald; voz de Sirena que atrae, encanta y que no obstante hallarse algo acatarrada, y pedir excusas al público, lució su rica garganta que arrancó innumerables aplausos. Ella, como todos los artistas antes mencionados, duplicó su canto á petición del auditorio.

La segunda parte musical comenzó otra vez por el piano, por la misma joven Miss. Kellogg, y como antes volvió á endulzar el oído de los asistentes con la bonita pieza *Lorely* de Seeling.

Y de nuevo se nos presenta Mrs. Alice Fuchs-Flautte con su aire de reina y su extensa voz, haciéndonos saborear al gran Saint Saens en su escogida obra *Samson y Dalila*.

Pero ahora es *Margarita*, esa dulcísima composición de Lohr, que jamás nos cansamos de oír, y en labios de uno de los artistas mimados de Nueva Orleans, Mr. Percival Douglas Byrd. Tres veces fué llamado á la escena, y tres veces accedió y cantó para nosotros.

Y allí viene una graciosa y delicada joven; es Miss. Evelyn Lacoste, con su voz suave y tierna como una tojosa de nuestra Cuba, entonando su linda cavatina *La Reine de Sabba*.

Son las diez y media de la noche, aún llovizna, aún se escuchan las gotas de agua fuera, pero aún no se mueve nadie de su asiento; falta algo, falta lo último y hélo allí; es el mismo é inteligente violinista Mr. Wehrmann, que viene á darnos una armoniosa despedida con el lindo *Nocturno* en el violín, obra de la joven Miss. A. Socola, y la que sentada al piano, acompaña al artista, arrancando ambos ardientes aplausos del salón.

Y son las once, y el concierto concluye, y el complacido público aún entusiasmado, habla, comenta, celebra y saborea las tres deliciosas horas tan pronto pasadas, deseando se repitan una y otra vez fiestas tan deliciosas, y dando las gracias á las amables señoras, señoritas y caballeros, sin olvidar á los entendidos profesores Mr. Vincent, y Mr. G. O'Connell que han contribuido con su cooperación al digno objeto y al mejor éxito de la fiesta. Y demoslas al mismo tiempo al infatigable y activo compatriota J. Nelson Polhamus, por la feliz idea que tuvo de engrasar fondos á favor de las viudas y huérfanos cubanos.

BELEN DE MIRANDA.

Nueva Orleans, 21 de Enero de 1896.

NOTICIAS DE LA GUERRA

ENERO 24

Del *Herald*.—El día 17 hubo un encuentro en Toconoa entre las fuerzas de Antonio Maceo y las de Ulpiano Sánchez, habiendo sido derrotado éste, perdiendo el convoy que escoltaba.

Un despacho de Cienfuegos anuncia la muerte del general mexicano Catarino Garza y de su teniente Carlos del Castillo.

Los hacendados de Guantánamo auxilian al gobierno para organizar un escuadrón de caballería voluntaria que proteja los ingenios.

Está suspendido todavía el tráfico de la Habana á Matanzas por tren, y el ferrocarril á Babatabonó; no corre más que dos veces á la semana.

Se le ha conferido al general Pando el mando en jefe de las fuerzas en la parte Occidental.

Sigue saliendo la gente de la Habana. El Olivette llevó á Tampa 222 pasajeros, y el vapor de Ward para Veracruz condujo 230. La compañía de Plant pondrá un vapor extraordinario la semana entrante.

Se han construido cuatro fuertes en Marianao. Ha sido condenado á prisión perpetua el teniente Feijóo que rindió el fuerte Pelayo.

El señor Salmerón ha sido nombrado defensor de Julio Sanguily en la apelación de éste á Madrid.

Cánovas quiere disolver las Cortes antes de que llegue Martínez Campos. Los liberales, republicanos y carlistas, piden la reunión de éstas.

De Santiago de Cuba han salido más de 50 familias.

Hay gran excitación carlista en Cataluña: don Jaime se encuentra en ese principado.

Del *World*.—Hay gran escasez en Finar del Río. No se come pan desde que están interrumpidos los ferrocarriles.

Los cubanos ahorcaron dos plateados cerca de Camarioca.

Comunican de Madrid que Weyler se embarcará en Cádiz el día 28.

Del *Sun*.—Una partida al mando de Antonio Quintana entró en el poblado de San Vicente, á ocho millas de Santiago de Cuba; cogieron provisiones y se llevaron al alcalde del Caney señor Marcelino Peña y otros.

Del *Recorder*.—El capellán de la Legistura de New York rezó por el éxito de los cubanos, y dijo que los Estados Unidos debían suministrarles armas y municiones.

ENERO 25

Del *Herald*.—Maceo tiene encuentros continuamente con los generales Luque y García Navarro, quienes tratan de impedir que se una á Máximo Gómez. El gobierno ha reforzado la guardia en el acueducto, gasómetro y planta eléctrica de la Habana.

En un encuentro entre las fuerzas del general Serafín Sánchez y las del general Lara, perdieron los cubanos 12 hombres muertos y 15 heridos; los españoles sólo seis caballos.

Despachos de Ceuta dicen que han sido puestos en libertad los señores Tamayo y Bravo, deportados por Martínez Campos.

Ayer se celebró un meeting en Buenos Aires á favor de Cuba.

Un tren fué descarrilado cerca de Itabo, la locomotora fué destruida y los carros quemados.

Los cubanos han quemado el ingenio de la sucesión Palacios, en Jovellanos. Han amenazado con destruir el puente del ferrocarril sobre el río San Juan, en la provincia de Matanzas.

El *Morning Advertiser* publica un telegrama de Charleston, diciendo que el *Laurada* fué abducido por el jurado en 20 minutos. La defensa se apoyó en que aunque es verdad que el vapor desembarcó hombres y municiones en Cuba, sin embargo, como no estaban organizados militarmente no había violación de las leyes de neutralidad. Los vapores de esta compañía saldrán armados para defenderse de los españoles en caso necesario.

Del *World*.—Gómez está acampado cerca de San José de las Lajas.

Los cubanos entraron en Punta de la Sierra, en la costa norte, y se llevaron todas las armas, municiones, provisiones y caballos que encontraron.

En San Cristóbal se apoderaron los cubanos de un tren que descarrilaron y destruyeron la locomotora; la partida estaba mandada por Antonio Muñoz; dícese que habla en la partida dos mujeres bien armadas.

PARRAFOS DE UNA CARTA

"Te copio la pequeña carta que me manda mi amigo.—El trece por la noche publicó un suplemento el *Diario de la Marina*, comunicando la noticia de que el insigne patrio jefe de Sanidad, don Eugenio Sánchez Agramonte, había sido muerto en la acción de "Mis Rosas." Podemos asegurar por carta de nuestro amigo Eugenio, fechada el trece á las tres de la tarde, mandada por un propio, que aún cuando tomó parte muy activa en dicho encuentro no tuvo ni el más ligero rasguño:

"Digna empresa de villanos es publicar noticias de tal naturaleza para afligir á la señora de Eugenio, mas todo cabe en los godos, pues matan de mentira lo que sus hambrientos y cobardes soldados no pueden hacer con sus fusiles.

Habana, Enero 14 de 1896."

TIQUIS MIQUIS

Se fué el general Campos de Cuba y vendrá Weyler, el cual presenciara, de seguro, el fracaso final.

Y propósito de Weyler; dicho general acaba de publicar una carta en *El Mercantil Valenciano* pretendiendo sincerarse de los cargos de sanguinario y cruel que sobre él pesan.

Lean ustedes este *parrafito* que es por demás elocuente:

"... y si en la guerra de Cuba ejercí la extrema crueldad fusilando á muchos enemigos de la patria, á los que me acusan de esto sólo he de decirles que así fué en efecto, como lo verificaban los demás jefes de columna en cumplimiento á los bandos del general Valmaseda..."

Esto, ó yo estoy ciego, lo único que prueba es una cosa: que en lugar de uno, eran dos «los sanguinarios y crueles»: Weyler y Valmaseda.

Sigue el general:

"Ahora bien, se me achaca en el cumplimiento de tan triste y penoso deber un celo pernicioso, debido al cual los fusilamientos de mi columna eran en mayor número que en las demás, y esto, que en rigor resulta cierto..."

¿Triste y penoso deber? Eso es; sólo falta ahora que Weyler se ponga á llorar como una Magdalena sobre los cadáveres de sus víctimas. ¡Qué cuadro! ¡El chacal, inundando con sus lágrimas la tierra aún estremecida de espanto al recuerdo de aquellas *orgías de sangre!*

¡Y á esta confesión le llama la prensa española: rectificación!

¡Cuánta desvergüenza, señor, y cuánta podredumbre!

Aquí sí que viene bien aquello del diputado español: «apartemos la vista con horror y el estómago con asco.»

Otro que tal baila.

Este es de género *bufa*: Texifonte Gallego.

Lean lo que les dice á *El Heraldo de Madrid*: «Los soldados se quejan de que los mambises no pelean; por eso decia uno de ellos (de los soldados) en diálogo con un paisano: «Esta gente, créalo usted, consiguen evaporarse como nadie. ¡Cómo si fueran liebres, camará, como si fueran liebres!»

Ese soldado sería andaluz, por supuesto. ¡Qué gracioso y qué jacarandoso y qué... *clínico!*

Aunque, me ocurre una duda: ¿Será original de Texifonte la frase? Si, debe ser de él. Sólo el *calacín* de Gallego, duque producir concepto tan intencionado y chiste tan agudo.

«¡Ay qué gracia, qué agudeza!

¡Vaya un pollo intencionado!

¡Y cómo le habrá quedado la cabeza!»

Pero si yo siempre lo he dicho: Un hombre que se llama *Texifonte* no puede ser bueno.

¡Qué ha de ser bueno! ¡imposible!

Además, ese hombre, *burócrata empedernido*, no puede tener opinión.

Porque eso no es hombre, eso es una *nómina ambulante!*

El *Diario de la Marina* en el artículo-próclama del día 15, dice, entre otras cosas:

«Si se necesitan más hombres, aquí estamos dispuestos muchos á empuñar las armas...»

¡Mentira! Ustedes no empuñan nada más que los cuchillos para cortar las *tajadas* que les corresponden en el *festín ministerial*.

Miren que todos conocemos á los redactores del *Diario*, pacíficos por demás. Examinemos, sinó...

¿Rivero? No; este no va á ninguna parte. ¿Triay? Tampoco. ¿Morales? Menos. ¿Otero? Nunca. El único *postor* á esa *empuñadura* es: ¡Jacobo Domínguez, el antiguo director de *El Negro Bueno*, periódico separatista!

Dice *La Publicidad* de Barcelona: «Cuba está medio perdida.»

¿Medio? No, colega, por entero. Es decir, para ustedes; para nosotros, ganada, y ganada también para la civilización y el progreso.

Ahora, para la burocracia y la explotación, perdida, completamente perdida.

El grito de guerra ya no es: ¡A Cuba! sino: ¡A Filipinas! Y después será: ¡al Africa! Y allí, la verdad, estarán en su centro.

Porque hace tiempo que la tierra africana los espera á ustedes con los brazos abiertos...

¡Pero con los bolsillos cerrados!

El ministro de Hacienda de España, señor Navarro Reverter, calificó en un *banquete* en Barcelona á los cubanos en armas, de «bandidos é incendiarios.»

Y Martínez Campos los llamó, recientemente, hombres de conciencia.

Pónganse de acuerdo el Ministro y el General. Y, hasta entonces, me evaporo como las liebres de *ocurrente* Texifonte.

FRANCISCO CHACÓN.

SEGUNDA FUNCION DRAMATICA

El sábado próximo, primero de febrero, se verificará en el hermoso teatro de *Carnegie Lyceum*, calle 57 y Séptima Avenida, la segunda de las funciones dramáticas que, á beneficio de los heridos y enfermos de la Revolución Cubana, ha coordinado el cuadro de aficionados que dirige nuestro culto y experimentado amigo y compatriota el doctor Baralt.

Atendiendo al éxito completo é indiscutible que alcanzó la primera de dichas agradables veladas dramáticas, y que, de seguro, no, habrán olvidado los que á ella asistieron, y á estar la que hoy anunciamos bajo los auspicios del patriótico Club *Hijas de Cuba*, es de esperarse, fundadamente, que ni un solo amigo y simpatizador de nuestra justa causa, deje de acudir el sábado al teatro de *Carnegie*, donde, á más de pasar un rato de agradable solaz y de espaciar el ánimo, hoy por tantos motivos conturbado, contribuirá á la buena obra de socorrer á los pobres hermanos que caen prostrados en pelca heroica, por darnos *dignidad y patria!*

Hé aquí el aménisimo y variado programa, donde figura, en primer lugar, un delicioso proverbio, escrito allá en sus mocedades, por nuestro inolvidable é ilustre *mártir* José Martí:

1.º Amor con amor se paga

Proverbio en un acto y en verso, original de José Martí, estrenado en México con extraordinario éxito.

REPARTO:

Ella Sra. B. Z. de Baralt.

El Dr. L. A. Baralt.

2.º El sueño dorado

Comedia en un acto y en prosa, original de Vital Aza.

REPARTO:

Basilisa Sra. A. Baralt.

Prudencia Sra. Barranco.

Micaela Sra. A. H. de Peña.

Don Gumersindo Sr. F. de Armas.

Saturnino Sr. P. Gimeno.

Ramón Sr. M. de la Peña.

3.º Música clásica

Disparate cómico-lírico, en un acto y en prosa, original de José Estremera, música del maestro Chapi.

REPARTO:

Paca Sra. B. Z. de Baralt.

Cucufate Dr. L. A. Baralt.

Tadeo Sr. P. Gimeno.

La función empezará á las 8 en punto.

"CÉSPEDES Y MARTÍ"

Bajo nombres tan ilustres y gloriosos se ha constituido en esta ciudad un nuevo club de señoras, y PATRIA se complace en tributarle sus felicitaciones, á la vez que encomia esa emulación de la mujer antillana que en la lucha admirable por la redención de la patria es acción y sentimiento, es fuerza y estímulo, irresistible para llegar á la consecución del ideal acariciado:

Su junta de gobierno, bien nutrida y entusiasta, ha quedado constituida del siguiente modo:

Presidenta honoraria, señora Ana Quesada de Céspedes.—Presidenta activa, señora Petrona Carderín.—Vice-presidenta, señora Gertrudis de Serra.—Tesorera, señora Domíngua Muriel.—Secretaria, señora Juana de Rosario.—Pro-secretaria, señora Mariana Hernández.—Vocales: señoras Isabel Bonilla, Felipa Sánchez, Francisca Carvo, Pilar Pivaló, Brígida Morales, Severa Nieto, Josefa Apodaca y Trinidad Rueda.

Adelante en la lucha por el derecho, que ya se dibujan los contornos magestosos de la patria independiente.

CLUB "JOSÉ MARTÍ"

El día 1.º de Febrero, primer sábado de mes, se reúne en junta ordinaria el club "José Martí," en los salones de la Escuela de Ópera y Oratorio del señor Agramonte, 110 Lexington Ave., á las ocho de la noche.

No ha de faltar ningún miembro á su puesto de honor en estos momentos decisivos y solemnes, y máximé cuando se trata de club tan entusiasta como el de que nos ocupamos.

El señor Anacleto Valdés

Se servirá pasar por esta agencia del periódico PATRIA á liquidar los 400 números que se le entregaron para su venta.

West Tampa, Enero 15.

FRANCISCO JEBER.

SECCION DE ANUNCIOS.



INSTITUTO
ESTRADA PALMA
de Enseñanza Primaria y Secundaria.
(FUNDADO EN 1885.)

Trasladado este establecimiento a un espacioso edificio con notables mejoras, recibe niños y jóvenes de todas edades y niñas de siete a catorce años.

Varios estudiantes de Hispano-América se han preparado en corto tiempo en este Instituto y han ingresado con éxito en la Universidad de Medicina y en la de Cornell, Ithaca.

Para catálogos y demás pormenores dirijirse a
Tomás Estrada Palma.
Central Valley, Orange County, N. Y.

Precios Populares
WILLIAM BANTA,
SOMBRERO
BASTONES Y PARAGUAS
214, SEXTA AVENIDA.

808 PUERTAS MAS ARRIBA DE LA CALLE 14. NEW YORK.

"ENSAYOS POLITICOS."
ARTICULOS Y DISCURSOS
—POR—
RAFAEL SERRA.

Un volumen de ciento cincuenta páginas.—De venta en la Imprenta "América," 284 Pearl St. a 25 cts. cada ejemplar.

"NATUEY."
Poema Dramático
—POR—
FRANCISCO SELLEN.

Se vende en la Imprenta América a 50 centavos el ejemplar.

BODEGA ESPAÑOLA,
97 MADRID LANE.

¡PARA PASCUAS Y AÑO NUEVO!

SE ACABA DE RECIBIR DE ESPAÑA:
VINOS DE MESA SIN ALCOHOLIZACION,
RIOJA, BURDEOS, CARIÑENA y
TINTO SUPERIOR a \$1.25 galón y \$2.25 caja.
GENEROSOS, OPORTO, MÁLAGA, DULCE,
PRIORATO y LÁGRIMA a \$1.50 y \$5.50
Caja SURTIDA SI SE DESEA.

ADEMAS

TURRONES, GUAYABA, CASTAÑAS, NUECES,
FRUTAS EN ALMIBAR TROPICALES,
HIGOS, QUESOS DE ALMENDRA,
DÁTILES, PASAS, Etc., Etc.

Pídase Lista de Precios.

M. A. ZALDIVAR
Agente de negocios

Libros de educación.—Efectos de escritorio.—Perfumería francesa y americana.—Efectos de fantasía.—Cifras de letras, etc., etc.

DUVAL y CAROLINA, Key West.
P. O. Box 107.

"Cuba y la furia española."

Se ha puesto a la venta al precio de 25 cts. ejemplar, el folleto que contiene el discurso del señor Manuel Sanguily, pronunciado el 27 de noviembre último en *Chickering Hall*, y que está reputado como la más fulgurante de sus oraciones tribunales. Los pedidos pueden dirigirse a la administración de PATRIA 284 Pearl St.

Los Poetas de la Guerra.

Hermoso volumen de 150 páginas, de poesías es crías en la Revolución, con un prólogo por José Martí y notas biográficas por Serafín Sánchez, Fernando Figueredo, Gonzalo de Quesada, etc. Se vende en la Redacción de PATRIA y en la Imprenta América, a 50 cts. el ejemplar.

TANCO & CO.

PROPIEDADES REALES.

(REAL ESTATES).

ASEGUROS, ETC.

101 E. 92d STREET, NEW YORK.
ESQUINA A PARK AVENUE.

Se hacen cargo de administrar propiedades, de seguros de todas las Compañías, y del cobro de rentas. Alquilan y venden casas. Alquilan pisos y apartamentos. Reciben órdenes de carbón y leña.
En la misma oficina se encuentra un Notario Público.

LA DIVISA CUBANA

Precio  15 cts.

Esta DIVISA la constituye un precioso botón para colocar en el ojal de la solapa de la levita y el cual tiene los colores de la bandera cubana.

Los que deseen hacer compras al por mayor, desde una docena en adelante, pueden dirigirse a su único fabricante, que hace grandes rebajas.

De venta en la Administración de PATRIA, a 15 cts cada una.

DIRECCIÓN: David Fuld,
204 Duval Street, Key West, Fla.

Lurch
— — — P I A N O S
PARA ALQUILAR Y VENDER.

PIANOS VERTICALES de los mejores y cualidades, se alquilan por \$4 mensuales. Parte del alquiler puede dedicarse a comprarlos.

LOS NUEVOS PIANOS VERTICALES, que tienen todos los modernos adelantos, se venden desde \$150 para arriba. Fáciles condiciones de pago para el comprador.

Especialidad en afinación, limpieza y reparación.
Almacenes, 337-341 FOURTH AVENUE,
Corner 25th Street, NUEVA YORK.
Hasta Enero 9.

EL POLAGO.

E. CARRANDI, Propietario.

CAFÉ y RESTAURANT
No. 207 DUVAL STREET.

PREPARADOR
DE - LOS - CÉLEDRES - ESCABECHES
DE POLACO.

Tenemos el gusto de anunciar al público cubano que el señor Carrandi se propone abrir un Restaurant en esta ciudad dentro de poco.

ED. PINAUD,
37 Boulevard de Strasbourg,
PARIS.

Acaba de recibir de París

EL
'ROMAN VIOLET'
El perfume más exquisito y delicado.
Violeta romana,
Heliotropo romano,
Iris romano,
Rosa romana,
Lile romana.

Si no lo tiene el boticario de Vd. le enviaremos libre de gastos, por \$1.25 una botella tamaño común con cualquiera de las esencias mencionadas.

Victor Klotz, Manufacturer,
New York Office 46 E. 14th St., UNION SQUARE.
Sta. y Mto.

LA REVOLUCION CUBANA

La Raza de Color
(APUNTES Y DATOS)
POR
UN CUBANO SIN ODIOS.

Folleto de 24 pgs. de venta en la Imprenta "América" a 20 cts. ejemplar.



TABACOS PUROS SUPERIORES

fabricados en Key West con rama de la Habana de primera clase por operarios cubanos. De venta en todas las Tabaquerías de los Estados Unidos.

FABRICAS: Tampa, Fla. y New York.

SEIDENBERG & Co.

Fabricantes de Tabaco

Esquina de la 1.ª Avennida y Calle 74.

NEW YORK.

Arturo Berúchich.



LIBROS! LIBROS!

PROPAGANDA REVOLUCIONARIA

Los Poetas de la Guerra

Patriotismo

Héroes Humildes

Ignacio Mora.

Todas estas obras, lujosamente editadas, están de venta en la Administración de PATRIA, 284 Pearl St. a

50 CENTAVOS EJEMPLAR.

Imprenta America

Trabajos tipográficos de todas clases con buen gusto corrección y elegancia.